

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII
PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA
Martes 28 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 140

La situación en Santiago de Cuba

Un general ha hecho públicas las siguientes opiniones acerca de la situación en Santiago de Cuba:

«En aquella provincia hay unos treinta batallones, y como desde que la escuadra de Cervera se encerró en la bahía pudo comprenderse que el objeto de los norteamericanos habría de estar allí, es de suponer que se habrá mandado reconcentrar en Santiago las fuerzas en Manzanillo, Baracoa, Holguin y Guantánamo.

De no haberse hecho así, por dificultades que solo el que está sobre el terreno puede comprender, ofrecerá algún mayor cuidado la situación del general Linares, por lo menos hasta que acudan esas fuerzas.

Es indudable que este inteligente general, desembarcados ya los americanos, les hará la guerra á que tanto se presta aquel país.

Los desfiladeros y montañas que rodean á Santiago, ofrecen pasos inexpugnables, en los que 100 hombres se pueden sostener contra 1,000. El que ataca en esas condiciones es siempre quien lleva la peor parte.

Por hacernos esta guerra los insurrectos no ha podido nuestro ejército terminar la insurrección.

Muchos de nuestros soldados están ya aclimatados y comen de los alimentos que dá el país, por lo que podrían sostenerse con la ayuda del boniato malanga, etc.

La defensa de Santiago está en las alturas que rodean á dicha plaza, cuya descripción es muy difícil sin el auxilio de una buena carta geográfica, alturas entre las que corren algunos arroyos por estrechos barrancos.

La playa hasta Aguadores es más difícil de defender de un ataque combinado entre las tropas yankees desembarcadas y la artillería de los buques; pero la línea de defensa que parte del Morro y sigue por la orilla derecha del río Guámano puede ser batida de revés por la escuadra enemiga, pues su dirección no es perpendicular á la playa, sino oblicua.

Deteniendo así el avance del enemigo y obligándole á combatir á diario, aunque sea en ligeros tiroteos, por lo menos hasta que lleguen los refuerzos enviados al general Linares, irá sufriendo los efectos de aquel cli-

ma y tocando las dificultades de su empresa.»

Una anécdota de Cervera

Un periódico de Washington relata lo siguiente:

Es bien sabido que el almirante Cervera, que manda ahora la misteriosa escuadra española que está causando tanta inquietud, fué en otra época *attaché* naval en Washington, representando al gobierno de España en esta ciudad hace unos quince años. Habitaba una casa de huéspedes en la calle 13, y la propietaria de este establecimiento tiene un buen retrato del almirante cuando residía aquí. El Sr. Cervera era muy querido en este país y era muy notable en cuestiones marítimas. Se le conocía entonces como un hombre extraordinario en marina.»

La señora dueña de la casa me ha narrado un incidente divertido del señor Cervera, quien tenía un mono blanco al cual cuidaba como á un favorito. Una señorita joven que habitaba también en la casa, le tomó mucho cariño al mono y le preguntó un día á Cervera si lo llevaría. Cervera contestó sonriéndose: «La regalo á usted el mono si me da un beso á la hora del almuerzo delante de todos los huéspedes.»

No pensó Cervera que el caso pasaría de allí, pero la señorita no lo echó en saco roto.

Al siguiente día, cuando el hoy almirante Cervera se presentó en el comedor, se sintió repentinamente rodeado por el cuello de dos brazos, y recibió un beso atronador en la mejilla. La señorita habíale tomado la palabra y le daba lo que le pedía por el mono.

Cervera no tuvo más remedio que decir su palabra regalándole el mono blanco.

La moralidad yanqui

Mister Charles J. Holder publica en la *North Republican Review* un artículo, en el cual estudia la inmigración china y da curiosos detalles acerca del mercado de esclavos existente en San Francisco de California. Suyos

son los párrafos que á continuación publicamos, y en los cuales hallarán nuestros lectores la prueba más evidente de que la inmoralidad más grande reina en los descendientes de los antiguos puritanos fundadores de la República norteamericana:

«Son hoy tan numerosos los esclavos chinos en San Francisco de California, que la venta de mujeres y de niños ha tomado un desenvolvimiento considerable y proporciona beneficios enormes.»

«Dos Sociedades comerciales patrocinan el tráfico y tienen organizado un mercado perfectamente surtido, existiendo hoy en San Francisco más de 3.000 individuos que viven directamente ó indirectamente de la venta ó alquiler de esclavos.»

«En el mercado viven como verdaderas bestias, y son vendidos en pública subasta al mejor postor.»

«Una niña china de nueve á doce años vale de 750 á 2.500 francos; de doce á dieciséis años cuesta de 2.500 á 5.000 francos. De más edad valen hasta 20.000 francos.»

«En Dupont Street existía un local llamado *Chambre de la Reine*, en donde se vendían públicamente esclavas chinas.»

El fusil de guerra americano

La *Vie Scientifique* publica algunos datos curiosos acerca del nuevo modelo de fusil que gastan los yanquis.

El asunto no puede ser de mayor actualidad, ahora que en campos de Santiago de Cuba pelean españoles y norteamericanos.

El modelo Krang-Jorgensen que usan nuestros enemigos fué adoptado el año 1892, y lleva el nombre de *United States magazin rifle*. Pesa cuatro kilogramos y 82 gramos, y tiene 7,62 milímetros de calibre. Su mira está graduada para distancias que pueden llegar á 1.589 metros y su alcance es de 2.500 metros.

Los cartuchos pesan 27,15 gramos, de los cuales 14, 26 gramos corresponden á la bala 2,4 gramos á la pólvora sin humo que produce una gran velocidad y pequeña detonación.

El proyectil, provisto de *capucha* de acero es arrojado con la velocidad inicial de 609 metros y susceptible, por tanto, de causar grandes destrozos. Según experiencias hechas en

campos de tiro, el fusil Krang-Jorgensen ha atravesado planchas de pino de 1,22 metros de espesor á la distancia de 900 metros sin deformación aparente del proyectil.

El fusil lleva cinco cartuchos, y el general Howard afirma que cada soldado puede hacer 20 disparos por minuto afinando la puntería, y más del doble sin apuntar.

La misma revista de donde tomamos estos datos hace constar que «los españoles, felizmente para éstos, poseen un modelo Mauser muy superior al Krang-Jorgensen.»

Dios quiera que los yanquis aprendan á sus costa que nuestros soldados, no solamente tienen mejor armamento, sino también mas arrojo y bravura que el enemigo.

El cañón y la coraza

La revista técnica «Madrid Científico» publica un interesante trabajo descriptivo de la lucha entre el cañón moderno y la coraza.

Entre otras cosas dice:

«Si hasta hoy las granadas de acero con carga de melinita no tienen fuerza de penetración suficiente para perforar los blindajes corrientes, tiénesse por seguro que muy en breve la temida perforación será un hecho, y es para los técnicos indudable que la granada de acero explosiva, estallando dentro del buque causará incomparablemente más estragos en los órganos vitales del mismo que el proyectil de grueso calibre, que sólo obra por la fuerza de la perforación.

Si hoy todavía el blindaje de 10 centímetros es eficaz contra la granada de melinita, se espera fundamente que muy pronto no lo sea.

En la imposibilidad, pues, de adoptar extensas corazas por no resistir tan enorme peso los desplazamientos actuales, se propende á reducir las superficies vulnerables. El peso del blindaje de nuestros acorazados absorbe ya hoy el tercio del desplazamiento total del buque, y con los desplazamientos corrientes en los actuales los actuales acorazados, 10, ó 12.000 toneladas, solo es dable proteger una cintura, que rodea el buque por la línea de flotación, la cubierta y las torres. No es, pues, de extrañar que los ingleses entren ya hoy francamente en la vía de los grandes despla-

mientos de 15 á 16 y hasta 20 000 toneladas, máxime cuando con esos inmensos desplazamientos cabe aumentar la potencia de las máquinas y la capacidad de las carboneras, obteniendo radios de acción considerables.

En la lucha entre el cañón y la coraza, hoy más encarnizada que nunca, se ignora quien triunfará, bien que todo induzca á creer que el cañón saldrá en definitiva vencedor. La potencia de los cañones modernos es verdaderamente prodigiosa. Los cañones de 30,5 centímetros que construye Mr. Schneider en el Greusot, lanzan por 20 grados de elevación proyectiles de 408 kilogramos á 17 kilómetros. En tiro normal y sobre planchas de hierro la penetración de la granada perforante del Krupp de 30 centímetros es aproximadamente:

- A 3.000 metros, 52 centímetros.
- A 4.000 idem, 48 idem.
- A 9.000 idem, 36 idem.

Cierto que estas cifras son resultado de experiencias de polígono, y que en los blindajes de los buques las circunstancias varían profundamente.

En primer término, el tiro nunca es normal á causa de los movimientos del barco, de la corvatura de la coraza, del ángulo de caída del proyectil, etc., y una ligerísima desviación de la normal amengua considerablemente el rendimiento del tiro, hasta el punto de que si en tiro normal la perforación es como 6, con una ligerísima incidencia de 8 grados, la perforación es como 4, y si la incidencia es de 16 grados, baja la perforación á 2°,5. De 30 á 40 grados con la normal el proyectil se rompe, y de 44 grados en adelante rebota.

Tal fué el resultado de experiencias realizadas en Portsmouth con planchas Cammell, sobre las que se dispararon proyectiles de acero cromado Holtzer.

Si además de las pérdidas debidas á la incidencia se tiene en cuenta la naturaleza del metal de la coraza, que no es hierro en los acorazados, sino acero de resistencia excepcional, la fuerza de perforación queda grandemente aminorada hasta el punto de que el proyectil del cañón Krupp, del calibre 30, que en tiro normal y en hierro penetra 60 centímetros, con una ligera incidencia y sobre planchas de acero Harbey, sólo penetra 12 ó 14 centímetros.

Aunque en esta lucha parece triunfar hasta ahora la coraza, con los cañones de barras longitudinales envueltas en tubo de acero, se han llegado á producir velocidades iniciales de más de 900 metros por segundo, aumentándose la fuerza perforante de los proyectiles hasta el punto de que con el de 15 centímetros se ha atravesado una placa de 20, y además un tablón de 30 colocado detrás, sobre todo si se reviste la punta del proyectil con una placa de acero blanco que obra como lubricante.

Además se ha adelantado mucho en la rapidez del tiro, llegándose á construir cañones de tiro rápido hasta de 24 centímetros.

En las pruebas del acorazado francés «Massena» recientemente practicadas, éste, prescindiendo de los ca-

ñones de calibre inferior á 10 centímetros, llegó á lanzar en un minuto 6.000 kilogramos de acero, es decir, doble de lo que pueden arrojar todos los barcos del comodoro Dewey.

Crónica de las guerras

DE CUBA

El general Pando

Madrid 27, 12:47 m.

Un despacho de la Habana comunica que el general Pando ha pasado 10 días en operaciones en las provincias de la Habana y Pinar del Río.

Durante este tiempo ha movilizó 12 columnas que batieron á varias partidas rebeldes.

El enemigo tuvo 31 muertos y varios prisioneros.

Contra los insurrectos

Un despacho de la capital de la isla da cuenta de varios encuentros entre nuestras tropas y los rebeldes en la provincia de la Habana.

En uno de los combates causamos á la partida de Miguel Gomez ocho muertos, y en otro encuentro en las inmediaciones de la Habana les hicimos cuatro muertos y seis heridos á los mambises, teniendo que lamentar por nuestro parte tres muertos y el alférez don Mariano Ther herido.

Bloqueo «pour riere».—Las subsistencias.—El cultivo

Habana 26.—Han salido de la Habana, burlando el bloqueo, dos trasatlánticos.

Siguen adoptándose medidas para impedir el encarecimiento de subsistencias.

Se ha redoblado la vigilancia con objeto de impedir la exportación de víveres.

Burlando el bloqueo, hábilmente, ha llegado á este puerto una goleta cargada de provisiones.

Sin noticias de la guerra

El Sr. Sagasta ha negado que los norteamericanos hayan cortado el cable de Santiago de Cuba á Kingston Jamaica.

Ha dicho que no se habían recibido noticias de la guerra y que cuando las reciba, si son importantes, convocará á los ministros para celebrar Consejo.

Operaciones en Oriente

Se ha ordenado que 8 000 hombres que se hallan en Guantánamo se replieguen para ayudar al general Linares.

Dentro de tres días se unirán á éste refuerzos de caballería, infantería y artillería procedentes de Manzanillo.

También se enviarán al general Linares municiones.

—Según noticia oficial los norteamericanos retrocedieron á Siboney.

—Ha causado buena impresión el que se hayan adoptado precauciones para impedir que los empleados del cable de Santiago conversen con las fuerzas enemigas.

Un despacho del general Blanco

El general Blanco ha telegrafiado al Gobierno haciéndole una consulta sobre los presupuestos de la Isla y la cuestión de subsistencias.

Instrucciones de Cervera

Confírmase que el Gobierno ha telegrafiado al almirante Cervera comunicándole instrucciones reservadas.

Se dice también que probablemente no pasará mucho tiempo sin que ocurra algún hecho importante en el que juegue gran papel la escuadra que á las órdenes del señor Cervera hay en la bahía de Santiago de Cuba.

Noticias de Santiago

El *Daily Telegraph* publica un telegrama de su corresponsal en Washington, en el que dice que los españoles concentran grandes fuerzas en Santiago de Cuba y que los yanquis esperan hallar una tenaz resistencia.

Según el citado periódico, al Gobierno de Mac Kinley le consta que á Santiago lo defienden 40.000 españoles.

Más noticias

París 27.

Todos los informes que se reciben acerca de las fortificaciones de Santiago de Cuba comprueban la solidez de las defensas exteriores.

Los aproches de las trincheras están resguardados por siete barreras de alambres entrelazados. La línea atrincherada está robustecida por una serie de fortines.

—El teniente coronel Roosevelt, jefe de los voluntarios de caballería, ha declarado que el fuego de las tropas españolas es nutrido y certero.

—Un insurrecto cubano que ha llegado á Cayo Hueso declara que los rebeldes están faltos de víveres y de municiones.

—En el combate de Juraguá al Este de Santiago, la caballería yankee cayó en una emboscada de los españoles. Los americanos, en el mayor desorden disparaban unos contra otros.

VARIAS NOTICIAS

La escuadra de Cámara

Telegrafian al *Standard* que los buques de que se compone la escuadra del general Cámara llevan un andar de 13 nudos por hora.

La política

en los Estados Unidos

The Herald da cuenta de una división que con motivo de la guerra se ha creado entre los elementos políticos de los Estados Unidos.

Dice que el elemento joven del partido demócrata, los jingos y el ejército han formado un gran partido, cuyo programa es la anexión de Hawai, Filipinas y Puerto Rico, la apertura del canal de Nicaragua y procurar el engrandecimiento de los Estados Unidos por medio de conquistas al Sur de la Florida y en el golfo de Méjico.

El otro partido lo forman los republicanos moderados y los situacionistas, y éstos se muestran partidarios

de que no varíe el estado de cosas actual, procurando lo antes posible una paz ventajosa que rehuya en lo sucesivo las empresas atrevidas.

Oponen á la doctrina de los demócratas el argumento de que para realizar el atrevido plan que éstos se proponen, sería necesario mantener costosos ejércitos, que arruinarían á la nación.

Añaden que debe seguirse practicando las teorías de Jorge Washington, pues de lo contrario los Estados Unidos caerán bajo la opresión del militarismo, que es, según ellos, la causa del empequeñecimiento de las potencias de Europa.

CRONICA

Taller de escultura

El apreciable joven D. Pio Canalda se ha puesto al frente del acreditado taller que durante largos años ha estado á cargo de su Sr. Padre, el cual se halla establecido en la calle de Moncada núm. 32.

Hemos tenido el gusto de ver algunos objetos que el Sr. Canalda tiene expuestos en su taller, que llaman la atención del público, por que están primorosamente modelados.

Deseamos al amigo Sr. Canalda mucha suerte que no dudamos le ha de dispensar el público de Tortosa.

Procesión

Como final de los ejercicios del mes de Junio y del Triduo que el Apostolado dedicará en breve al Sagrado Corazón de Jesús, el próximo domingo se celebrará una solemne Procesión, para cuyo feliz éxito trabaja ya la Junta del Apostolado.

Cierre de una escuela

A causa de haber aparecido la viruela en el barrio de Bitem, la Junta local de Sanidad ha ordenado el cierre de la Escuela pública.

De Cherta

Ha sido nombrado Coadjutor del Vicario de Cherta, el nuevo Pbro. don José Tirado, de Villareal.

Escuela de Roquetas

Ha quedado vacante la Escuela de párvulos de Roquetas, dotada con el sueldo anual de 1.100 pesetas, por pase del maestro don Antonio Damian á una elemental de niños de Tarrasa.

Advertencia

Debemos advertir á nuestros lectores que desde primero de Julio próximo, todas las cartas que circulen por el correo, llevarán un sello de guerra, de cinco céntimos.

Noticias militares

En ambos lados de la bahía de Palma de Mallorca, adaptadas al terreno, se

han construido tres órdenes de trincheras para infantería. Dos baterías defienden la boca de la bahía y están a su vez apoyadas por los fuegos de fusilería de las trincheras. La adaptación de estas a la topografía del terreno las hace completamente invisibles desde el mar.

Las dos compañías del regimiento Regional núm. 1, que al mando del teniente coronel de dicho cuerpo don Francisco de P. Monasterios, han realizado los trabajos de fortificación, acampan en un bosquecillo inmediato que se levanta a la izquierda de la «Coleta». Los soldados han formado en el interior de las tiendas camas con ramaje de pino sostenido por piedras que les preserva de la humedad del suelo.

Frente a sus tiendas los oficiales han construido un *parterre*.

El campamento está dividido por una anchurosa avenida en la cual se han colocado asientos de piedra.

Excedentes de Cupo

Los excedentes de cupo del último reemplazo han sido dados de alta para todo servicio, a consecuencia de haber terminado la instrucción militar.

Nueva elaboración del pan

Se están practicando ensayos del nuevo sistema de elaboración del pan por el método llamado de Paglieri.

En la confección de ese pan entra todo el trigo, incluso el salvado.

Dicho grano se tiene dentro de agua por espacio de algunas horas, y luego se introduce por un receptáculo, pasando a los cilindros hasta el número de tres, saliendo el trigo triturado y amasadas todas las sustancias del mismo.

De aquí pasa a las artesas y luego al horno.

El pan resulta bastante oscuro ó moreno.

Se trata de ponerlo en breve a la venta en Madrid.

Su precio será un 29 por 100 menos que el pan ordinario y blanco.

La baja en los trigos

De todos los mercados anuncian notable baja en el precio del trigo.

El Gato Negro

Magnífico por todos conceptos es el último número publicado de «El Gato Negro». Sus páginas repletas de hermosos grabados y ameno texto lleva multitud de vistas de Filipinas, chispeantes caricaturas de actualidad, alegorías en colores, fotografías de barcos de guerra yankees, otra muy hermosa de la «Numancia» con el retrato de su comandante, dos páginas de música, admirablemente impresa y el pliego cuarto del precioso «Album de la Marina Española», que hoy se disputan los coleccionistas.

La portada representa un intento de desembarco en Guantánamo y en conjunto resultan un número lleno de atractivos.

«El Eco de la moda»

Este periódico que ve la luz el mismo día en España y Francia publica último número precioso figurin en colores «Trajes de paseo» y como patrón de tamaño natural «Pantalones de baño para señoras».

De venta al precio de 15 céntimos en «La Literaria» Moncada 1.

«La Última Moda»

Publica numerosos modelos de última novedad y reparte además una Hoja de patrones; una Hoja de dibujos para bordar un pliego de novela; y un patrón cortado; Precio del número con los respectivos suplementos; 1.ª ó 2.ª edición 25 céntimos. Oficinas: Velázquez 56, hotel, MADRID.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

El ataque a Santiago

Madrid 27, a las 8 n.

Dícese que el ataque a Santiago se retrasará a causa del mal estado de los caminos.

—Las fiebres y el vómito causan numerosísimas bajas en las filas yankees. Se calcula que una quinta parte de los que desembarcaron están ya inútiles.

De Filipinas

Se han recibido telegramas de Filipinas, en los cuales se asegura que ha mejorado notablemente la situación de Manila.

La escuadra de Cámara irá a Ilo-Ilo y allí desembarcará las tropas que conduce a bordo.

Bloqueo de Manzanillo

Se ha notificado a las potencias el bloqueo de Manzanillo.

Dos mil rebeldes armados desembarcaron en Barnes para reforzar las fuerzas de Calixto García.

De Santiago de Cuba

Se reciben detalles del combate que sostuvo la vanguardia del general Shafter. Fue desastroso para los norteamericanos. Las bajas fueron muchas, el avance insignificante y por la noche había 310 hombres inútiles por insolación, fiebres y vómito.

La escuadra de Cámara

Un despacho de Por Suidt dice que están tomadas todas las medidas necesarias para que la escuadra española tenga provisión de carbón completa para ir, si es preciso, a las islas Hawai y San Francisco.

Rumores—Ansiedad

Hace un par de horas que circulan

rumores que por lo muy balagüefos se resisten el público a creer.

Dícese que la escuadra del almirante Cervera ha roto la línea enemiga durante la última madrugada y que ha tomado rumbo E. N. E.

Hay quien afirma que dan tal noticia los telegramas recibidos por el gobierno.

Averías de los buques yanquis

En Washington se ha recibido un despacho cifrado de Cayo Hueso dando cuenta de las averías que han sufrido varios buques yanquis a consecuencia del fuego de los fuertes de Santiago.

La escuadra de Cámara

Madrid 28.

Oficialmente se sabe que la escuadra del almirante Cámara tardará dos ó tres días a cruzar el canal de Suez.

Noticias varias

De Canarias telegrafian que se teme que la guerra repercuta allí, por lo cual se han tomado varias precauciones.

—El Gobierno ruso ha dispuesto que se refuerce hasta 32 buques la escuadra que tiene en el Extremo Oriente.

—Un despacho de París dice que Máximo Gómez principia a hallarse disgustado contra los yankees.

—Circula el rumor de que el Gobierno ha recibido un importante despacho de Manila.

—Los republicanos han acordado publicar un manifiesto.

Cervera sale de Santiago

París 27, 10 n.

Las agencias acaban de recibir un telegrama de Jamaica diciendo que a las dos y media de la madrugada la escuadra de Cervera salió a toda máquina de la bahía de Santiago.

El enemigo no advirtió la salida hasta estar todos los buques fuera del canal y navegando por mar libre.

Dos destroyers precedían a los cruceros. Estos al ser descubiertos, hicieron fuego con todas sus piezas de artillería, obligando a los cruceros y a un acorazado enemigo a apartarse de su línea de marcha. Uno de los destroyers retrocedió y poniendo la proa a uno de los cruceros enemigos, le lanzó un torpedo que le destruyó toda la popa.

Veinte minutos después los seis buques desaparecían en la oscuridad.

De Puerto Rico

Reina tranquilidad completa en toda la isla.

A la vista de San Juan se ven dos acorazados enemigos. Cerca de Arecibo se han estacionado tres cruceros. El general Macías ha hecho adoptarse varias precauciones en previsión de un ataque.

En la parte oriental

Han sido transmitidas las órdenes para que las fuerzas que se hallan en Guantánamo, unos 8000, hombres se replieguen para cooperar a la acción

del general Linares. A dichas fuerzas se les unirá caballería infantería y artillería procedente de Manzanillo.

Parece que los norteamericanos retrocederán a Siboney.

De Cavite

Las bajas que en dicho combate tuvieron los yanquis, sábase que son bastante más numerosas de lo que en un principio se creía.

La situación de Manila

Se confirma que ha muerto el comandante del «Olimpia» a consecuencia de las heridas que recibió durante el combate de Cavite.

Al oficial español de infantería de Marina señor Ristori, le ha sido amputado un brazo.

No hay temor alguno que Manila tenga que capitular por ahora.

Se sabe de una manera positiva que la situación de Manila ha mejorado algo.

Nuestras tropas que estaban reducidas a la ciudad murada han logrado avanzar a la línea de las fortificaciones exteriores.

De Santiago

En el último telegrama oficial que se ha recibido de Santiago de Cuba, dice que no ocurre novedad.

Nueva escuadra

Dícese que el Gobierno ha acordado formar una división de cruceros auxiliares.

Mandarán esta nueva escuadra el capitán de navío don José Baraza.

Gran baratura

Sombrerería «La Económica»

DE

Antonio Belsors

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de verano 1898

El dueño de este establecimiento ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, a precios sumamente baratos. Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visítad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas. No equivocarse.

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Consultorio homeopático

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico

Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeópata.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA

1.º Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.º Se toma hasta con placer.—3.º Nada irrita.—4.º Su efecto es rápido y sin molestias.—5.º Su uso no priva la comida.—6.º Favorece a las señoritas jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.º Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.º Su valor, ó el de una elegante caja que encierra seis dosis ó sean seis purgantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 ptas. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideses, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men-truo, vahidos, vómitos, extreñimientos, dolores de cabeza y otros p. decimientos cuya causa suele residir en el estómago, Sustituye en t dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad, á dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE **Rafael Alvarez**

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERÉS ANUAL

Amortizables a largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBAN S

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM, 3, 2

En esta ciudad

ULTIMAS NOTICIAS
Correo de la tarde

El estado de Manila

Manila 27 de Mayo
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

Expedientes de Gripe
Los expedientes de Gripe han sido dados de alta.

Nueva elaboración del pan
La nueva elaboración del pan ha sido aprobada.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

El estado de Manila
El estado de Manila es tranquilo y se espera un aumento de comercio.

DISPONIBILE